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地球に優しい企業人の皆様へ
“�あなたにもできる。
　��ライフスタイルの見直しで、
　　　１人１日１kgのCO2 削減”

☆働きやすい職場環境づくり
　「企業の社会的責任（ＣＳＲ）」を果
たすとともに「あらゆる差別の撤廃と
人権教育の推進」に邁進しましょう。

銀座NAGANO×
いしかわ百万石物語・江戸本店新春コラボ企画

～北陸新幹線が結ぶ文化・工芸～

【期間】　2016年1月14日（木）〜1月17日（日）
　　　　10:30〜18:30（14日は13:00〜、17日は17:00まで）

【会場】　銀座NAGANO　2Fイベントスペース
　信州紬のあたたかさとモダンな質感
が醸し出す美しさと金沢の歴史と美意
識が育んだ加賀友禅の繊細な美しさ。
　石川県とのコラボした「キモノスタ
イル」をお届けします。
　詳細は銀座NAGANOのイベント
ページをご覧ください。
　http://www.ginza-nagano.jp/event

2016年2月11日（木）〜2月17日（水）
10:00〜19:00　最終日17日は17:00終了

【会場】ながの東急百貨店新館シェルシェ5Ｆ
【出展作品・商品】
　長野県内の伝統的工芸品、
　地場産業製品
　クラフト製品
　工芸作家作品　など

　天然素材を使い、長年にわたり県内各地域で伝承されてきた伝統技術を
駆使して作られてきた伝統的工芸品は、人や環境に優しく日々の生活の中
で大切に使われてきました。
　会場にて伝統的工芸品を「つかう」人と伝統技術をつなぐ「つくり手」
が交流することにより、伝統の美しさ、手づくりの良さ、使い心地の良さ、
天然素材のやさしさなど信州の伝統的工芸品を再
認識していただける機会になればと思います。

・信州の伝統的工芸品展示・販売
・伝統技術の実演・販売	 	
・伝統工芸体験コーナー
・お楽しみ企画　他

　長野県内の伝統的工芸品を一堂に集め展示した
　企画展「信州の伝統工芸品せいぞろい」も同時開催します。

 「信州の伝統工芸と出会う」
信州紬と加賀友禅のハーモニー

信州の手しごと博覧会2016
～日々の暮らしを紡ぐ～

第31回長野県伝統工芸品展　「来て!みて！感じる技とぬくもり」
2016年1月27日（水）〜2月2日（火）　松本市：井上百貨店本館7階催事場

主催：長野県中小企業団体中央会・長野県 主催：長野県・長野県中小企業団体中央会

主催：長野県伝統工芸品産業振興協議会・長野県・長野県中小企業団体中央会
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《北国街道小諸宿：「北国街道小諸宿
のお人形さんめぐり」》
　小諸宿の本町通り各店舗を中心に、様々
な時代の雛人形やつるし雛が華やかに早
春の街道を彩ります。今年は２月20日

（土）から３月６日（日）まで行われ、無
病息災をわら馬に託す「わら馬パレード」
は３月５日（土）に開催される予定です。
お問合せ先：北国街道 ほんまち屋館
　　　　　　（TEL: 0267-25-2770）
写真提供：小諸市観光協会

2　新年のご挨拶
	 長野県中小企業団体中央会会長	春日		英廣

3　新春を迎えて
	 長野県知事	阿部		守一

4　年頭に当たって
	 全国中小企業団体中央会会長	大村		功作

5　新年の抱負
	 長野県中小企業団体中央会　長野支部長　　　和田	晶宜
	 長野県中小企業団体中央会　北信支部長　　　小林	勇生
	 長野県中小企業団体中央会　上小支部長　　　清水	貞男
	 長野県中小企業団体中央会　佐久支部長　　　阿部	眞一
	 長野県中小企業団体中央会　松本支部長　　　花村	　薫
	 長野県中小企業団体中央会　大北支部長　　　太田	純雄
	 長野県中小企業団体中央会　木曽支部長　　　重野	信孝
	 長野県中小企業団体中央会　諏訪支部長　　　野村	　稔
	 長野県中小企業団体中央会　上伊那支部長　　中村	紘司
	 長野県中小企業団体中央会　下伊那支部長　　中田	教一

14	 	「ふるさと名物応援事業補助金（JAPAN
ブランド育成事業）」に取り組んでいます

21	 信州の街道物語
	 北国街道　小諸宿

22	 好機逸すべからず
	 株式会社みすずコーポレーション（長野市）
	 株式会社ヒューテック（安曇野市）
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　皆様におかれましては、健やかに新春をお迎え
のこととお慶び申し上げます。
　平素、本会の運営につきまして、格別なるご支
援とご協力を賜り厚くお礼申し上げます。
　昨年11月５日には本会創立60周年記念式典を開
催致しましたが、お陰様で365名の皆様にご出席を
賜り盛会裡に挙行することができました。誠にあ
りがとうございました。
　これを契機に、会員組合及び組合員の皆様並び
に地域の振興発展のため、より一層努力して参り
ますので、引き続きよろしくお願い申し上げます。
　さて、昨年は３月に北陸新幹線（長野経由）が
金沢まで延伸開業し、善光寺御開帳との相乗効果
もあって、数多くの皆様に来県いただき活況を呈
しました。
　しかしながら、中国経済の減速による影響が顕
著になり、個人消費も思いのほか回復基調に乗ら
ず、新たな「三本の矢」に対する反応も薄く、さ
らに夏の天候不順も尾を引くなかで、先行き不透
明感を払拭できない状況が続きました。
　本会におきましては、地域産業の活性化・将来
を担う人材確保・定着などの課題解決に向けて、
様々な施策を活用した事業を展開して参りました。
　特に、販路・市場開拓を図るための事業として、
伝統工芸品産業魅力アップ・創造事業による地域
産品の展示・販売会の開催やジャパンブランド事
業による海外での医療機器の展示・商談会への出
展支援など、協同組合等の連携組織による事業を
推進した結果、その認知度も高まりビジネスチャ
ンスが拡大しつつあります。
　また、今年度359件が採択されました「ものづく
り補助金」は、競争力強化に向けた設備投資を誘
発し、さらに試作品開発やノウハウの確立により、
成長産業への参入や革新的サービスの提供を促す

きっかけを創る等経済効果は勿論のこと、後継者
や人材育成効果も顕著であり高い評価をいただき
ました。
　今年は就職・採用活動開始時期が変更され、採
用側にとっては難しい対応を迫られましたが、本
会の「中小企業人材確保等支援事業」への期待は
大きく、将来を担う人材の確保・定着のため合同
就職面接会や出前講座、各種研修会等をきめ細か
く開催し、確かな成果を上げることができている
と感じています。
　この他、地域活性化や観光の拠点となる事業づ
くりを各地域で推進し、協同組合・企業組合等の
ネットワーク構築に努めていますが、今後中小企
業・小規模事業者が地方創生の主体となって牽引
していくためには連携・組織化を図り新事業分野
への展開、取引力の強化、地域の活性化等を進め
ることが必要です。
　本会も次の10年を見据えて、会員組合及びその
組合員並びに地域中小企業の自助努力を後押しす
る共同事業の活性化、組合の設立支援に取り組ん
で参ります。
　今年は、７年に一度の「御柱祭」そして「全国
植樹祭」、さらには「Ｇ７交通大臣会合」が予定さ
れており、大河ドラマ「真田丸」も放映され、新
たに「山の日」が祝日となるなど、長野県への追
い風が吹き続けると確信しています。
　この好機を逃すことなく、企業間、地域間など
様々な連携による取り組みを推進し、地域活性化
に向けて事業を展開して参りますので、本年もよ
ろしくお願い申し上げます。
　皆様にとりまして、希望に満ちた一年となるこ
とを祈念し、変わらぬご支援を賜りますようお願
い申し上げまして新年の挨拶と致します。

長野県中小企業団体中央会

会　長　春日 	 英廣

新年のご挨拶
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　明けましておめでとうございます。謹んで新春の
お慶びを申し上げます。また、日頃から県政にお寄
せいただいております御支援、御協力に対し、心よ
り感謝申し上げます。
　昨年は、北陸新幹線（長野経由）の金沢延伸が実
現し、飯山駅が新幹線新駅として開業するなど、県
内の高速交通の事情が大きく変化した年でありまし
た。今後進められるリニア中央新幹線の整備も見据
え、拠点となる駅からの二次交通の充実等利便性の
向上と地域経済の発展に向けた取組を進めてまいり
ます。
　今年は、ブラジルのリオ・デ・ジャネイロで夏季
オリンピックとパラリンピックが開催されます。一
方、県内でも、諏訪大社の御柱祭や飯田のお練り祭
りが行われるほか、６月には「全国植樹祭」、８月
には「国民の祝日『山の日』記念全国大会」、９月
には「伊勢志摩サミット」の開催に伴う「Ｇ７長野
県・軽井沢交通大臣会合」など大規模なイベントが
開催されます。これらのイベントを成功させるとと
もに、こうした機会を活かして、相次いだ災害から
の復興が着実に進んでいる姿を全国に発信し、同時
に、美しく豊かな自然環境や「日本の屋根」と称さ
れる信州の山々の魅力、さらには、こうした環境下
で育まれた全国トップクラスの健康長寿県としての
強みを世界に発信してまいりたいと考えています。
　さて、今年は、私の二期目の任期の折り返しとな
ります。引き続き、長野県の現在及び未来に対する
大きな責任を自覚し、初心を決して忘れることなく、
県民の皆様のしあわせと長野県の発展のために全力
を尽くす決意です。また、私をはじめ、県の職員が
自らの職務に対する強い思いを持ち、県民の皆様と
の間で一方通行ではない、双方向の「共感」と「対
話」を基本として県政を運営してまいります。さら
に、大北森林組合による補助金不適正受給の事案を
踏まえ、全国で初めて外部から登用したコンプライ
アンス推進参与を中心に、全庁を挙げて職員の意識
改革や組織風土の改善を推進するなど県組織全体の
コンプライアンス推進体制を強化し、これまで以上

に県民の皆様に信頼され、期待に応えられる組織へ
の進化を図ってまいる所存です。
　政策面では、策定から４年目を迎える本県の総合
５か年計画「しあわせ信州創造プラン」に基づいて、
各施策を着実に遂行し、具体的な成果を上げるとと
もに、人口減少に対する施策を深化・展開させるも
のとして昨年10月に取りまとめた「長野県人口定
着・確かな暮らし実現総合戦略」について、多くの
皆様の御理解を得ながらその力を結集し、「オール
信州」で具体的な取組を進めてまいります。
　特に、女性や高齢者の就業率が高く、農ある暮ら
しが根付いている本県の強みを活かして、「半農半
Ｘ」等自分らしい多様な働き方・暮らし方を創造す
る取組を進めるとともに、将来を担う若い世代が、
結婚、出産、子育て等希望するライフデザインを実
現できるよう、様々な支援を行ってまいります。ま
た、創業や企業の技術革新・販路拡大等への支援や、
マーケティングを基に観光を軸とした地域経営を行
う新たな組織づくり、県産酒・農産物等のブランド
力の向上や輸出の促進等により、県内産業の「稼ぐ
力」を高めるとともに、県産品を愛用する「バイ（buy）
信州運動」など、食料や木材、エネルギー等の「地
消地産」を推進し、地域の経済循環を拡大すること
などにより、信州経済の活力の維持・向上を図って
まいります。さらに、高等教育の充実による知の拠
点づくりやプロフェッショナル人材戦略拠点の運
営、今年４月の南信工科短期大学校の開校等、信州
創生を担う人材の確保・育成等にも全力で取り組ん
でまいる決意です。
　私は、美しく豊かな自然環境に恵まれ、大都市圏
とも近接し、「移住したい都道府県」に９年連続日
本一に選ばれている長野県こそが、地方創生のフロ
ントランナーたり得ると考えています。「信州創生」
の実現に向け、皆様の御支援、御協力を賜りますよ
うお願い申し上げます。
　結びに、今年一年の長野県中小企業団体中央会の
皆様の御健康と御多幸を心よりお祈り申し上げ、新
年の御挨拶といたします。

長野県知事　阿部 	 守一

新春を迎えて
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　明けましておめでとうございます。平成28年の年頭に当たり、謹んで新年のご挨拶を申し上

げます。

　昨年６月に会長に就任後、初めて迎える新年であります。新会長として半年間を振り返りま

すと、消費増税後の内需低迷の長期化に加え、中国経済の停滞による外需の減退により、多く

の中小・小規模事業者は、昨年も景気回復の実感が得られない厳しい年でした。また、消費税

の複数税率制度の導入やＴＰＰ（環太平洋パートナーシップ協定）の大筋合意など、中小・小

規模事業者を取り巻く事業環境は、急速な変革を迎えることとなりました。

　政府は、新たに「新・三本の矢」を掲げるとともに、サービス業の生産性向上に向けた数値

目標を設定するなど、「地方創生」「一億総活躍社会」の実現に向けて様々な政策の推進を図っ

ています。

　こうした中、昨年11月20日に沖縄県宜野湾市の沖縄コンベンションセンターで開催した第67

回中小企業団体全国大会では、中小･小規模事業者が連携･組織化を一層推し進め、ＩＴ投資や

省力化投資を促進し、生産性の向上の担い手と地方創生の牽引役となること等の宣言をいたし

ました。

　明けて平成28年こそは、全国の中小・小規模事業者が「稼ぐ力が付いた」と実感できる年に

なることを強く期待しています。そのためには、生産性の向上によって利潤の獲得と内需･消

費拡大を進め、地域資源や農商工連携の促進、ＴＰＰの活用を踏まえた海外展開や観光関連産

業間の連携強化など攻めの経営力強化と人材の育成･確保について、組合をはじめ中小・小規

模事業者が「群」となって積極的に取り組んでいく必要があります。

　まもなく、東日本大震災発生から５年となりますが、被災県の復興はまだ道半ばという状況

です。復興の加速化に向け中央会の持つ組織･人的ネットワークをフルに活用して、最大限の

支援の継続を行って参ります。

　本会は、今年創立60周年を迎えます。多くの先人のご努力によって培ってきた全国中央会の

運営に携われることを誇りに、「団結は力、見せよう組合の底力」の具現化に向けて邁進して

参ります。

　本年が、中小・小規模事業者が持ち前のバイタリティを大いに発揮し、良き１年となります

ことをご祈念申し上げまして、年頭に当たってのご挨拶とさせていただきます。

平成28年元旦

全国中小企業団体中央会

会　長　大村　功作

年頭に当たって
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　支部会員の皆様には、昨年１年間
支部活動にご協力いただきありがと
うございます。さて、昨年は中央会
創立60周年の輝かしい式典が、関東
経済産業局渡辺部長様、長野県阿部
知事様、ほか多数のご来賓をお迎え
して挙行されました。当長野支部よ
りも、知事表彰を優良組合、組合功
労者など多数の受賞があり、大変名
誉な慶事となりました。また、沖縄
の全国大会では、須坂市水道工事協
同組合様が全国優良組合表彰を受け
られました。永年の組合活動に心よ
りお祝い申し上げます。
　昨年の経済全体は、全国の上場企
業、約1,600社の中間決算は過去最
高の23兆円の収益を計上しました。
2013、14、15年と着実に回復軌道に
乗りつつあります。特に今期は訪日
観光客の増加もあり鉄道、小売りが

内需を底上げしました。円安もあり
ますが、観光事業は、移動コストの
低下に伴い全世界的に成長産業とな
りました。
　また、今期は利益率が最高となる
特徴を示しました。金融危機を上回
る6.6％と稼ぐ力が独自技術と商品
力を背景に値上げの効果で実現しま
した。これは、日本のものづくりや
サービスが国際的に競争力を持って
きた結果です。
　地元でも新幹線延伸効果でお土産
企業は利益を４倍に伸ばしました。
またスーパー、ホームセンターなど
消費財にも回復傾向が見られます。
　一方、自動車小売りなど耐久消費
財は、駆け込み需要などで戻りが遅
れています。建設など設備投資も順
調で、今年から来年にかけて回復傾
向はより鮮明になってきます。回復

を先取りすべく、準備をお願いいた
します。
　先ほどの、受賞組合様の話の中に
は時代の変化に対応する、苦しさや
困難をやり抜いた達成感を感じる一
方、その目につきにくい利益、便益
が地域の住民生活をしっかりと支え
ている底力にたまらない魅力も感じ
ます。
　今年も、各組合皆様のご発展をお
祈りし挨拶といたします。

　年頭のご挨拶を申し上げます。

　昨年は、３月14日に北陸新幹線金

沢延伸に伴い飯山駅が開業し、新駅

誕生の場面に接することができまし

た。また、東京—飯山間をうまく乗
り継ぐと、出張の際も大変便利にな

りました。

　金沢に行って参りましたが、新た

に新幹線がきた金沢は大変な観光客

で賑わっていました。飯山と金沢を

比較するのは無理があると思います

が、飯山駅周辺の整備も進んでいま

すし、飯山市を中心とした９市町村

の信越自然郷の成果が現れてくるの

は本年以降と思います。数字で表れ

るほどではないですが、明らかに今

までと異なった新幹線を利用した個

人観光客が見受けられるようになっ

てきています。今後も官民一体とな

り、継続的に北信地域の観光資源を

ブラッシュアップしてほしいと思い

ます。

　政府の経済政策により、地域経済

の活性化を期待しましたが、消費税

法改正等により地域中小企業の景況

感は改善されませんでした。

　しかし、中小企業向けものづくり

補助金等の施策は確実に浸透・活用

されており、普段の取引の中で景気

回復の動きを感じています。

　また、本会においては60周年の式

典があり、先人の皆様に感謝すると

ともに、我々経営者は、常に向上心

を持ち、強い意志で経営革新し、経

済活動を推進すべきと思います。

　あらためて、会員各位のご健勝と

ご活躍を祈念し、年頭の挨拶とさせ

ていただきます。

株式会社長野ダイハツモータース　代表取締役社長
長野ダイハツ自動車協同組合　代表理事

和田　晶宜

中野プラスチック工業株式会社　代表取締役会長
北信プラスチック事業協同組合　理事長

小林　勇生

新年挨拶

年頭ご挨拶

・ 熱可塑性樹脂＆各種プラスチック成形品
の製造、組立並びに販売

・ 精密モールド金型設計＆製作＆修理並び
に販売

　昨年は、３月14日に北陸新幹線金沢延伸
に伴い飯山駅が開業し、新駅誕生の歴史的
な場面に接することができました。また、
東京—飯山間をうまく乗り継ぐと、出張の
際も大変便利になりました。本年は更に北
信地域の観光資源をブラッシュアップして
頑張りましょう。

事業内容

最近感動したこと、気になること

・ ダイハツ軽自動車から普通乗用車までの
全車種を販売

・ 車検・定期点検・一般整備等のサービス（最
新鋭機器、工具配備工場）

・ 純正部品・用品の販売
・ 自動車保険の取扱い等

　長野支部の９月の経済講演会において地
方創生の話をしていただきました。実際に
長野支部会員の中にも地方創生を担い頑
張っている組合や企業があることを改めて
理解できました。会員組合・企業のポテン
シャルを感じるとともに、アンバサダーの
役割と更なる情報発信を期待します。

事業内容

最近感動したこと、気になること
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　新年明けましておめでとうござい

ます。

　旧年中は、支部活動にご支援ご協

力をいただき、厚くお礼申し上げま

す。

　昨年は、中央会創立60周年という

記念の年でありました。阿部知事は

じめ多数のご来賓をお迎えし、記念

の年をお祝い致しました。中央会が、

創立以来長きにわたって中小企業の

育成と経営指導にご尽力されたこと

に対し、心から敬意と感謝を申し上

げる次第です。

　さて昨年の景気は、「緩やかな回

復基調が続いている」との政府判断

となり、景気の先行きについては、

雇用・所得環境の改善傾向が続く中

で、原油価格の下落の影響や各種政

策の効果もあって、「緩やかに回復

していくことが期待される」として

おります。

　しかし我々中小企業の実感とし

て、特に年末にかけての中国経済の

落ち込みもあり景気回復に不透明感

があり、今後の見通しに不安感があ

るのが現状だと思います。

　一企業の努力だけではカバーしき

れない世界的な流れの中にあって、

あらゆる業種の企業がお互いを助け

合いながら協力し、みんなで心を一

つにしてこの難局に立ち向かってい

きましょう。	　

　会員の皆様方に、本年も良い年に

なることを祈念いたしまして、新年

のご挨拶とさせていただきます。

　本年もどうぞ宜しくお願い申し上

げます。

　新年明けましておめでとうござい

ます。

　昨年度には、地方創生の基盤とな

る｢まち｣の活性化に向けて、地域の

実情に応じたコンパクトシティ実現

に向けた設置が講じられ、各地にお

いてもまちづくりに取り組む機運が

高まっている一方で、｢空き地・空

き店舗の利活用が進まず、中心市街

地活性化に向けた取り組みが停滞し

ている｣との声が多く聞かれます。

　中心市街地の空き地・空き店舗は、

人口規模に関わらず、多くの地域で

深刻な問題となっており、利活用が

進まない理由として、｢土地建物の

解体・改修費用や賃料の負担等によ

るコスト要因｣土地の権利関係の複

雑さや所有者の不在・不明等による

地権者要因｣｢中心市街地低下等によ

る要因｣が指摘されております。

　今後、人口減少・高齢化が加速度

的に進行していく中で、空き地・空

き店舗の問題を放置することは、「買

い物・医療等の生活機能低下とそれ

による居住人口のさらなる減少」「消

費の域外流出とそれによる事業活動

の停滞と雇用喪失」「地方自治体の

税収減とそれによる公共サービスの

質の低下」等をもたらし、まちの機

能維持が困難になると思います。「ま

ち」は、「ひと・しごと」を支える

基盤であり、｢まち｣の活性化なくし

ては、地方創生はありません。そし

て、「まち」がなくして、商店街の

再生はありえないのです。

　今年は、持続可能なまちづくりに

向けて、「行政・事業体・住民」と

３つの歯車が均等に噛み合い回し続

けていけるような体制を出来るだけ

作っていきたいと思います。

　改めて、会員各位のご健勝とご活

躍を祈念いたしまして、年頭の挨拶

とさせていただきます。

 地元農作物を生かし花鳥風月を感じる、和・
洋菓子の製造小売販売

　TBSテレビの番組｢下町ロケット｣を観
て、中小企業のスピリットに感動しました。

事業内容

最近感動したこと、気になること

ハード・ソフトの設計開発

　多くの企業経営者は、自律した社員を求
めている。「求める人材像」に話が及ぶと
必ず「何が求められているか自分で考え、
自分から行動に移せる人」ということを言
われる。
　つまり、「自律した人」という「自立」
でなく「自律」である。
　人材教育でもそのような人材になっても
らいたい為、日々努力していると思うがな
かなか難しい問題だと思う。人材教育では
埋まらない何かがあると思う。

事業内容

最近感動したこと、気になること

マリモ電子工業株式会社　相談役
上田マルチメディア事業協同組合　理事長

清水　貞男

有限会社和泉屋菓子店　代表取締役
岩村田本町商店街振興組合　理事長

阿部　眞一

新年のごあいさつ

新年の御挨拶
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　謹んで新春のお慶びを申し上げま
す。
　昨年は長野県中央会60周年の節目
でもありました。11月の沖縄での全
国大会では、「団結は力、見せよう
組合の底力」のテーマのもとで、時
代の要請を受け止める中央会の役割
を再確認しました。
　さて、昨年のNHK杯フィギュア
スケート大会で、羽生結弦選手が
322点という高得点で優勝したのは
記憶に新しいところです。ソチ五輪
で世界の頂点に立ってなお、夢の
300点という高い目標を掲げ挑戦し
たそうです。その課題を見事に達成
した絶頂感の中での記者会見で、「経
験したことのない激しいトレーニン

グを重ねて、その結果目標を達成で
きてうれしい。今後はなお厳しい練
習をして、今の自分を超える選手に
なれるよう頑張りたい。」と目を輝
かせている若者の姿に、脳天に一撃
の強い衝撃と、とても大きな感動を
覚えました。
　そんなに頑張らなくてもいいよと
いう、ややもすればゆるい風潮

4 4 4 4 4

が強
い世相の中で、一流のアスリートの
孤高のプロ意識にエールを送り、何
ともいえないすがすがしい気持ちに
なりました。
　「努力を重ねて自分を超える楽し
みを見つけ、喜びを感じる自分」を
強く意識しながら新しい日々に臨ん
でいきたいものです。

　政治経済社会とも激しく変化する
中で迎える「本格的人口減少社会」
への取り組みに現実味が増していま
す。組合事業も、守ものと変えるこ
とを熱視しての、柔軟かつ的確な運
営が求められましょう。
　末筆ながら会員の皆さまのご隆盛
とご多幸をお祈りいたします。

　新年あけましておめでとうござい
ます。平成28年の新たな年を迎える
にあたり一言ご挨拶を申し上げます。
会員の皆様方には期待と夢を持って
新年を迎えられたこととお慶び申し
上げます。そして本年の幕開けが会
員企業の皆様にとりまして順調な企
業成長が実現できる１年になって欲
しいと念願する次第であります。今
年は参議院選挙、また平成29年から
導入される消費税率10パーセント対
応の準備、マイナンバー制度が導入
されます。そのことが景気の動向、
また個人の消費生活に影響すること
なく導入され、地域経済が順調に推

移することを期待しています。
　昨年は地方創生と言われながら期
待したほどの効果が表れず、大北地
域は不況感の漂った１年でありまし
た。今後少子高齢化が進む中でそれ
ぞれの業界で問題となっている後継
者不足、若年層の確保、また経済が
グローバル化してきている今日、諸
外国の景気の悪化がたちまち長野県
経済に影響する時代となってきてい
ることを考えますと、地域活性化の
ためにそれぞれの会員企業が物作り
の技術革新、独自性のある思考、行
動が不可欠となると思われます。当
支部も会員一同、現状を正確に認識

しこの地域の経済発展に寄与すべく
中央会様のご指導を賜りながら活性
化に向けて努力をしてまいりたいと
思っております。
　最後になりましたが、一昨年11月
当地区に発生を致しました神城断層
地震に際しましては県内各地から復
旧、復興に多大なお力添えをいただ
きましたことを心から感謝申し上げ、
同時に会員企業の益々のご発展をお
祈りしながら、誠に蕪辞ではござい
ますが新年のご挨拶といたします。

株式会社ちくま精機　代表取締役
明科工場団地協同組合　理事長

花村　薫

株式会社大糸　代表取締役会長
大北骨材事業協同組合　理事長

太田　純雄

年頭所感

年頭の挨拶

　公共工事に要する主コン及び一般土木工
事向骨材の仕入販売

　イギリスで開催されたラグビーワールド
カップ大会で日本チームが南アフリカ、サ
モア、アメリカチームに勝利したこと。

事業内容

最近感動したこと、気になること

　中小型液晶パネル製造用機器の開発・製
造・販売

　やはり、年の瀬の羽生結弦君の300点超
えのスケートでしょうか。
　彼の姿と言葉から、今や死語となった１
世紀昔の「和魂洋才」の文字が頭に浮かび
ました。
　羽生結弦というヤマト男児がブライア
ン・オーサーコーチと出会い、「和」の魂
で己を磨き、「洋」のコーチングで技を高め、
輝かしい成果をあげたのです。
　このプロセスは、グローバル時代のもの
づくりの「新和魂洋才」になるのではなか
ろうか。

事業内容

最近感動したこと、気になること
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　新年明けましておめでとうござい
ます。平成28年の新春を迎え、謹ん
でお慶び申し上げますとともに、業
界の皆様にとって、すばらしい年に
なりますよう心よりご祈念申し上げ
ます。
　平成27年前半にはアベノミクス効
果が徐々に見えてきたかに感じてお
りますが木曽の地域においては、少
なくとも格差が生じており、大手の
下請け企業においては良い方向に向
いているように聞きますが、一般商
工観光業においてはなかなか先の明
るさが見えないのが現実です。私ど
も地域は、商業観光業に携わる方が

多い関係か今ひとつ景気の良さが見
えません。返って悪く感じておりま
す。一昨年の御嶽山の噴火の影響が
いまだに尾を引いております。景気
回復をと、それぞれの地区関係団体
また県・企業等を交え会議を持ちな
がら前向きに進もうと頑張っていま
す。
　昨年木曽の観光地に訪れる方の傾
向として、外国の方が多く見掛ける
ようになり町の中を散策し観光ス
ポット等を見て廻られているように
見掛けます。外人向けの観光マップ
等を多く用意し店頭に置くよう心が
けていけたらと思います。また木曽

の産業を生かした木材の加工品・南
木曽の伝統工芸ろくろ細工等、また
最近健康に良いと言われています
「すんき」等木曽の多くの加工生産
物開発に中央会のご指導ご支援を宜
しくお願い申し上げ、本年１年がよ
い年でありますようご祈念申し上
げ、新年のご挨拶とさせていただき
ます。

　新年明けましておめでとうございます。
　平成28年の新春を迎え、謹んでお慶び
申し上げますとともに、会員の皆様にとっ
て、すばらしい年になりますよう心より
ご祈念申し上げます。
　昨年を振り返りますと、１月のイスラ
ム国日本人拘束問題、３月の東洋ゴム免
震ゴムデータ改ざん問題、９月のＶＷ社
排ガス不正、10月のTPP協定大筋合意、
11月のパリ同時多発テロ等がありました。
大手企業によるデータの改ざんや流用が
私達の信頼を裏切り、海外ではＶＷ社に
よる排ガス不正が明るみになるなど、企
業の法令遵守や倫理が問われるできごと
が続きました。今後、国際テロ組織によ
る混乱がリスクとなり、為替や株価に影
響を与え、穏やかに回復してきた景気に

水を差すことにならないか懸念されます。
　こうしたなか、中央会においては創立
60周年を迎え、昨年11月に記念式典を盛
大に開催できましたことは、先輩方と関
係者のご努力の賜であります。地方経済
では今後も困難な状況が続くと思われま
す。中小企業の活力を強化する各種施策、
予算の拡充を要望するなど、本会の積極
的な活動を期待します。
　早ければ本年度から発効されるTPP協
定のほか、税制改正関連法にて消費税
10％の導入が来年４月に確定されており、
それらの影響が懸念されます。
　「中小・小規模企業における消費税の価
格転嫁等に係る実態調査結果報告書」に
よると、消費税が10％にあがると、全体
の約５割の中小・小規模企業が消費税の

引き上げ分を転嫁出来ないと回答してい
るようです。中小事業者が不当な減額や
買い叩きにあわず、増税分を自社の商品
やサービスに100％転嫁できるよう、本会
と組合が一致団結していくことを望みま
す。
　結びになりますが、今年１年が皆様に
取りまして、健やかで穏やかな良き年と
なりますよう心から祈念申し上げ、新年
のご挨拶といたします。

重野エルピーガス株式会社　代表取締役会長
木曽エルピーガス事業協同組合　理事長

重野　信孝

野村ユニソン株式会社　代表取締役社長
諏訪工業協同組合　理事長
キッツ協同組合　理事長

野村　稔

新年のごあいさつ

新年のごあいさつ

・ＬＰガス販売
・ガスに関する工事等

　私にとっても、また木曽の皆さんにして
も大変嬉しく元気をくれた出来事ではな
かったのではと思うこと、それは木曽郡か
ら御

みたけうみぜき

嶽海関が大相撲に入幕し４場所で幕内
に昇格し大変嬉しく思っています。
　まだ髷も結えませんがテレビに映る姿が、
何ともいえない頼もしさを感じております。
　体には十分注意して上位を目指し頑張っ
ていってほしいと思います。

事業内容

最近感動したこと、気になること

・ 産業用機械装置・ロボット製造・金型設
計製作・金属加工（鍛造、ダイキャスト）

・酒類販売（洋酒輸入卸、仏ワイナリー）

　奥様を亡くしたご主人が、旅先でレスト
ランに入り、ビールと食事を注文しました。
　若いウェイトレスにグラスを二つ頼み、
鞄から写真立てを取り出してテーブルに置
き、二つのグラスにビールを注いで、乾杯
の仕草をしました。そして食事が来ました。
　頼んでいないのに皿は二人分用意されて
いて、この何気ない気配りに、ご主人は涙
が止まりませんでした。この話を聞いて、
本当のおもてなしに心を打たれました。

事業内容

最近感動したこと、気になること
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　新年あけましておめでとうござい

ます。2016年の干支は丙申（ひのえ

さる）で戦後２回目の年で大変革の

年？だそうですが、組合員の皆様ま

た業界の皆様にとって本年は良い年

になりますようご祈念申し上げます。

　一昨年は消費税が８％となり、

2015年は春からジワジワと消費が

控えられ小売業にとってはきつい１

年となりました。

　大企業においては最高益、また都

会では海外よりの観光客による爆買

い、地価の高騰と景気の良い話があ

りますが10％消費税の実行に移す為

の軽減税率をどうのこうのと政治的

駆け引きでもめて低所得者の為にと

いうがはたして？　この消費の落ち

込みを地方創生との名目でプレミア

ム商品券の発行等もありましたがい

ま一つの景気感もなく…

　中小企業が生きのこりをかけて、

地方がまず元気になるよう地域人づ

くり事業、地域商店街活性化事業、

ものづくり中小企業支援事業等々、

中央会のご指導・ご支援をいただき、

地方が元気になる支援事業を効率よ

く進め地方から…感動、感激、夢の

実現ができる新しい年になるよう願

いたい。

　新春のお慶びを申し上げます。
　昨年は長野県中小企業団体中央会
が創立60周年の節目を迎え、記念式
典が盛大に行われた記念すべき年で
した。関係各位の皆様のご努力に改
めて敬意を表したいと思います。
　さて、昨今の実体経済情勢はアベ
ノミクスの勇ましい掛け声とは裏腹
に一部の輸出型大企業を除いた中小
企業～地方企業にとってかなり厳し
い状況になりつつあるのではないで
しょうか！
　マスコミは何故か報道しないので
すが、ここに衝撃的なデータがあり
ます。内閣府経済社会総合研究所の
調査結果によると、実質GDPの伸び
率は民主党政権時代の5.7％に対し、

安倍政権３年間は2.4％と下落して
おり、また貯金ゼロ世帯も26％
→31％に悪化、生活保護世帯は
156.8万世帯→162.9万世帯に増加し、
非正規労働者は1,775万人→1,971万
人に増えるという実質経済自体も沈
下し、貧富の差の拡大傾向がハッキ
リ見てとることができます。
　結局アベノミクスのこの３年間は
日銀による掟破りの金融緩和によっ
て円安を誘導、その恩恵を受けたの
は大企業と株式市場だけという結果
が明白になりつつあります。
　円安政策は95％を占める内需型企
業にとっては輸入原材料～資材価格
が上昇し、これがコストアップの原
因となり、百害有って一利も無いの

ではないでしょうか。
　そして我々中小企業のお客様はご
く一部の富裕層ではなく、99％の中
間層及び今や増えつつある貧困層で
あることを我々中小企業経営者は再
認識する必要があるのではないで
しょうか。
　末筆ながら会員の皆様のご健勝、
ご多幸をお祈り申し上げます。

メガネ・宝石　ナカムラ　店主
伊那市コミュニティカード協同組合　理事長

中村　紘司

年頭の挨拶

マルマン株式会社　取締役会長
飯田味噌醤油工業協同組合　常任顧問

中田　教一

新春所感

　味噌及びその他発酵食品発酵食品の製造
販売

　明けましておめでとうございます。
　近年痛切に感じることは、全ての面で（政
治、経済面）質の低下、 また若者の活力低
下現象です。かつては皆、モーレツ社員と
して家庭的なことは二の次にして頑張った
ものでした。
　仕事も家庭も趣味も全てがうまくいくこ
とはあり得ないのです。何かが足りれば何
かが足りなくなるのは、自然界の法則では
ないでしょうか。

事業内容

最近感動したこと、気になること

時計・宝飾品・眼鏡の販売、修理

　平成27年度組合事業として安心・安全お
買物スローガンで端末機の更新を国の補助
金で（数千万円）することができ、少しで
も売上が向上できればという思いで、カー
ド組合がよりよい組合発展にと…事業を進
めてきています。
　また、中央会の60周年記念には県知事表
彰を、個人的にも中央会会長表彰者として
いただき感動いたしました。

事業内容

最近感動したこと、気になること
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中 央 会 シ ョ ンイ ン フ ォ メ ー

平成27年度 支部新春講演会日程
支部名 日　程 時　間 場　所

上伊那 ２月３日㈬ 午後３時 伊那市「越後屋」

長　野 ５日㈮ 午後４時 長野市「メルパルク長野」

佐　久 ８日㈪ 午後３時 佐久市「佐久グランドホテル」

松本・大北・木曽（支部合同） 10日㈬ 午後３時 松本市「ホテルモンターニュ松本」

上　小 16日㈫ 午後３時 上田市「ささや」

諏　訪 16日㈫ 午後３時 諏訪市「ホテル紅や」

下伊那 18日㈭ 午後３時 飯田市「シルクホテル」

北　信 22日㈪ 午後３時15分 飯山市「ホテルほていや」

※詳細につきましては後日郵送される案内書をご覧ください。

平成28年２月３日（水）午後２時50分
長野商工中金会総会・講演会　長野市「ホテルメトロポリタン長野」

平成28年２月17日（水）午後３時40分
松本商工中金会総会・講演会　松本市「松本東急REIホテル」

平成28年３月11日（金）午後４時　
諏訪商工中金会講演会・親睦事業　甲府市「湯村温泉　常盤ホテル」

商工中金　今後の予定

  中央会　今後の予定  中央会　今後の予定  中央会　今後の予定

平成28年２月18日（木）　午後４時
長野市「ホテルJALシティ長野」

平成28年２月26日（金）　午後２時
長野市「ホテル信濃路」
　　　　　　　　　　　　 午後２時30分

平成28年４月21日（木）　午後０時30分
長野市「ホテル信濃路」

平成28年５月23日（月）　午後２時
長野市「ホテルメトロポリタン長野」

正副会長会議

理事会

通常総代会

連合長野春季申し入れ

地区代表者会議
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中 央 会 シ ョ ンイ ン フ ォ メ ー

ふるさと名物応援事業補助金
（JAPANブランド育成事業）

に取り組んでいます
「  　　　　　」
本会では今年度、中小企業医療機器開発ネットワーク「SESSA（構成企業別掲）」を対象として

「JAPANブランド育成事業（ブランド確立支援）」に取り組んでいます。

１．JAPANブランド育成事業
　	　複数の中小企業者が連携し、優れた素材や技術等を活かし、その魅力をさらに高め、世界に通用するブランド力
の確立を目指し、海外販路の拡大（海外展示会等出展）を図る取り組みを支援する経済産業省の補助事業です。（平
成27年度予算16.1億円）
　⑴	　公募対象者　商工会議所、商工会、中央会、協同組合、第三セクター、中小企業者の４者以上の連携体など
　⑵　ブランド確立支援事業　補助率２/３、補助上限2,000万円　最長３カ年にわたって支援。

２．SESSAの取り組み
　	　中小の部品メーカーが医療機器分野へ進出する際に、有力な販路開拓の手段の一つとなる医療機器の展示商談会
で、自社の基盤技術が、売り込み先となる大手医療機器メーカーの最終製品にどのように役立つか、１社単独の基
盤技術のみを使った医療機器分野以外のサンプル品で理解を得るのは難しいのが現状であることから、諏訪地域の
５社で中小企業医療機器開発ネットワーク「SESSA」を平成26年４月に結成しました。現在も（公財）長野県テ
クノ財団メディカル産業支援センターと協調して事業を行っています。

　構成企業　共栄電工㈱、㈱共進、㈱ミクロ発條、
　　　　　　㈱松一、㈱ナノ・グレインズ
　本年10月　φ1.0mm呼吸器内視鏡鉗子開発
　　　11月　COMPAMD2015出展

３．COMPAMED（国際医療機器技術・部品展）2015に出展
　	　COMPAMEDは、世界最大の医療機器の商談会MEDICAとの同時開催で、医療機器製造に関する企業同士のマッ
チングの場として、今年も11月16日（月）～19日（木）にドイツ・デュッセルドルフで開催されました。
　	　本会が１ブースを出展して本事業を担当している南信事務所ものづくり推進部		柳澤道夫参事が帯同し「SESSA」
からの参加者とともに、開発したφ1.0mm呼吸器内視鏡鉗子を中心として保有技術の商談を行いました。

　出展779社／37ヵ国　日本から61社出展、ビジター約18,800名
　使用ホール２会場
　商談実績151件（ドイツ、イタリア、フランス、イギリス、ブルガリア、スイス、インド等18ヵ国）

　本事業は平成28・29年度の継続を目指して活動しています。
　本会ではJAPANブランド育成事業などの活用による市場開拓のご支援もいたしますので、お気軽にご相談ください。

微細加工及び接合担当
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中 央 会 シ ョ ンイ ン フ ォ メ ー

　長野県中小企業労働問題協議会（春日英廣会
長・76会員）の平成28年度通常総会がホテル
メトロポリタン長野で12月２日（水）に開催さ
れました。表裏にある長野県中小企業団体中央
会の60周年記念事業と共催で９月６日～12日
に実施したアメリカ合衆国経済事情視察（団
長：唐沢政彦中央会副会長）のほか毎年実施し
ている労働関係を主体とした事業報告・決算、
次年度事業計画・予算について承認・決定され
ました。
　また、役員改選が行われ、春日会長、犬飼・小林・岩下各副会長と佐々木専務理事を再任、常任理
事は再任のほか清水光朗、佐々木正行の両氏を新任しました。
　議事終了後、講演会が開催され、アメリカ合衆国経済事情視察に参加された方を代表してNikki 
Fron㈱ 春日孝之代表取締役社長にご講演いただきました。

長野県中小企業労働問題協議会
平成28年度通常総会と講演会が開催されました

テーマ　アメリカ合衆国を視察して
講　師　Nikki Fron㈱　代表取締役社長　春日　孝之　氏

　９月６日から12日まで、総勢18名で長野県
と姉妹提携して50年となるミズーリ州訪問を
含めて中央会、労問協共催によるアメリカ合
衆国視察研修を実施しました。
　メインの研修先は、３日目デトロイト郊外
の日信工業(株)現地法人の工場内視察。工場内
の設備と人の比率は圧倒的に設備が多く、人
が少ない印象を持ち、省人化、合理化が推進
されていました。また、米国は日信工業グルー
プにとって４大戦略の試験場（マルチブラン
ド戦略・統合ライン戦略・技術標準化戦略・
アライアンス戦略）の位置づけであり、アジ
アの新興国工場とはコンセプトが違い、日本
で工場運営を続けていくためのヒントを探る
モデル工場であるとの説明がありました。

　４日目セントルイスでは、
ミズーリ州開発局の紹介で
ワールドトレードセンター
オーバービューにてテーブルディスカッショ
ンを行い交流を深めました。ミズーリ州では
今後金融サービス・健康産業・物流サービス・
バイオ産業を強化していくとのお話がありま
した。また、日系航空会社にも多く採用され
ている酸素ボンベ・酸素吸入・酸素富化など
の航空部品を製造している優良中小企業のエ
セックスインダストリー社の工場を視察させ
ていただきました。米国では中小企業でも先
進的な事業展開をしていると感じました。
　研修期間中、世界経済の中心であるニュー
ヨークの街並、グランド・ゼロ、セントルイ
ス市内やバドワイザー工場の見学なども行い、
米国の活気に溢れた空気を肌で感じることが
できました。
　米国での視察は、今後の自社経営・事業展
開を行っていくうえで、貴重な経験となり大
変有意義な研修となりました。また今回の視
察団の中では最年少ということもあり、諸先
輩方に大変可愛がっていただき、交流を深め
られたことも大きな財産になりました。あり
がとうございました。

講演



14

中 央 会 シ ョ ンイ ン フ ォ メ ー

青年部県大会を開催しました
　長野県中小企業青年中央会（吉江慎太郎会長）は12月１日（火）
に佐久市佐久ホテルにて青年部県大会を開催しました。
　本年度の青年部県大会は、小諸市に本社を置く日精エー・エス・
ビー機械株式会社代表取締役社長の青木高太氏をお招きし、「経
営理念と経営戦略について」をテーマにご講演いただきました。
　青木氏は、アジア通貨危機に端を発した国内景気の減速によ
り、社内に蔓延した重い雰囲気を変えるため、社員の意識改革と
社内体制の整備に取り組みました。「全社集会にて次の半年で何
を実施するかを発表すること、社員に改善提案活動を促すことを
実践し、その結果が現れるにつれて社員の意識も変わり始めまし
た。改革を進めていくと、会社の最終ゴール（目指すべき姿）を
考えるようになり『経営理念』を作ることに着手することに繋が
りました。経営理念を作り、会社が目指すべき方向性、会社のあるべき姿を社内外に明確に打ち出し
たことで、会社に好影響を与えたのです。」
　経営理念は作るだけでなく、経営理念を社員と共有するための地道な活動、経営理念を実現するた
めの行動指針（理念に近づくためにどう考え、行動するか）、中期経営計画、年次活動計画の策定・
実践の重要性についても話されました。
　出席者からは、経営理念を社員へ浸透させる方法、中期経営計画策定における外部人材の活用など、
日頃抱える経営者の悩みについて活発に質疑がなされ、有意義な講演会となりました。

日精エー・エス・ビー機械㈱　青木社長

　長野県議会環境産業観光委員
（宮本衡司委員長・浜章吉副委員
長）と、本会正副会長との中小企
業振興懇談会を、12月７日（月）
長野市ホテル国際21で開催しま
した。
　懇談会に先立って正副会長・支
部長会議が行われ、佐々木専務理
事より11月５日（木）に開催さ
れた本会60周年記念式典の報告、
平成29年10月26日（木）の概要
を説明し、了承されました。
　中小企業振興懇談会では春日会長より県の中小企業連携組織対策事業補助金の維持・拡充の要望を
含めた挨拶で始まり、それを受けて宮本委員長から十分要望を尊重いただく旨の挨拶をいただきまし

た。
　その後、本会で実施している主要事業の紹
介を行い、ご出席いただいた各委員から紹介
した事業の評価や本会の担う中小企業支援全
般に対しての期待や所感をいただき、中小企
業振興のための有意義な懇談となりました。

長野県議会環境産業観光委員と
中小企業振興懇談会を開催しました

委員各位

支部長各位会長挨拶

宮本委員長挨拶
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　今年のＮＨＫ大河ドラマ「真田丸」がいよいよ
始まりました。真田一族は信濃の誇る武将であり、
その活躍の舞台として長野県内への観光誘客が期
待されます。
　そしてこの大河ドラマの展開を想像した時、
関ヶ原に向かう徳川秀忠と徳川軍３万８千の大部
隊が碓氷峠を越え、出迎えた小諸城主仙石権兵衛
秀久の案内で、追分より北国街道に入り小諸城に
着陣する様子がどのように描かれるのか楽しみな
ことです。
　また徳川軍が小諸城から北国街道を上田城に向
かい、真田昌幸・信繁（幸村）親子と対峙し、第
二次上田合戦が展開する模様も興味深いことです。
　北国街道は軽井沢追分から善光寺を通り、越後
国高田から更に出雲崎迄をいうのが一般的です。
善光寺へ参拝に向かう老若男女が利用したことか
ら善光寺街道とも、佐渡から金を江戸へ運んだの
で金街道ともい
われます。更に加
賀百万石の前田
家が参勤交代で
利用したことか
ら加賀街道とも
いわれ、北陸と江
戸を結ぶ重要な
街道として親し
まれていました。

　慶長５年（1600）の関ケ原合戦当時はまだ整
備されていませんでしたが、初代小諸城主仙石秀
久が天正18年（1590）小田原・北条攻めの際、
豊臣秀吉に再び認められて小諸・佐久五万石の城
主として入封し、武田信玄時代に山本勘助が縄張
り（設計）したといわれる小諸城を整備発展させ、
更に村寄せという、街道沿いに村の人達を移転さ
せ、街道と城下町を形成しました。
　現在の与良町、荒町、本町、市町等は当時に形
作られた商店街です。また大手門、三の門は当時
のもので、国の重要文化財に指定されています。
明治維新・廃藩置県等の際、廃棄されず民間の手
に渡ったことが幸いしました。
　小諸は「高原の城下町」を標榜している町です
ので、最近は北国街道沿いで「お人形さんめぐり」
や「城下町フェスタ」等を開催して再び小諸の賑
わいを興そうとしています。

　北
ほっこくかいどう

国街道は江戸幕府によって整備された脇街道で、北
ほっこくわきおうかん

国脇往還、善
ぜんこうじかいどう

光寺街道などとも
呼ばれる。
　追分で中山道と分かれ、善光寺を経て直江津で北陸道に合流する。善光寺への参拝の
ために整備され、佐渡の金を江戸に運ぶ道として五街道に次ぐ重要な役割を果たした。
軽井沢町から上越市までの区間は現在の国道18号にほぼ相当する。（出典 wikipedia）

小諸市観光協会　相談役
こもろ観光ガイド協会　顧問

㈲大西製粉　会長
大西 崇弘 氏

北

国

街

道

小

　諸

　宿

                      第
回
十

信州の街道･宿､名所･旧跡を征く

記事内写真提供：小諸市観光協会
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　平成27年12月１日より、「ストレスチェック制度」が義務化（労働者数50人以上の事業者）となったこ
とを受けて、前月号に引き続き、ストレスチェック制度に関する内容です。今回はストレスチェック実
施プログラムに関するＱ＆Ａを記載しました。

　厚生労働省版ストレスチェック実施プログラムが、11月下旬より公開されております。ぜひ活用して
みてはいかがでしょうか。

How To
労 務 管 理

特定社会保険労務士

中村　光子  氏

Recipe

　ストレスチェック
実施プログラムについて　

質　問 回　　　答

１ ．「ストレスチェッ
ク」を外部委託しな
いで、自社で行うに
はどうしたら良い
か？

　ストレスチェックを行うための「調査票」を国が推奨する57項目または
23項目による「職業性ストレス簡易調査票」の場合には、厚生労働者が無
料で公開している「ストレスチェック実施プログラム」を利用して集計、
また結果通知等を出力することができます。ただし、各社で集計する場合
には、人事権のある者はストレスチェック結果の把握ができる事務に携
わってはいけない等のルールがありますので、事務従事者（人事権のない
方）を選任し、その者が集計するなど、実施体制の整備が重要となります。
　無料で公開している実施プログラムは、次のアドレスとなります。
※「厚生労働省版ストレスチェック実施プログラム」
　http://stresscheck.mhlw.go.jp/　

２ ．実施プログラムで
は、集団分析までで
きるのか？

　実施プログラムを利用して、集団分析を行うことも可能です。
　なお、実施プログラムについては、次のような機能があります。
①57項目または23項目（簡易版）の「ストレスチェック」を受ける機能
②労働者の受検状況を管理する機能
③	労働者が入力した情報に基づき、あらかじめ設定した判定基準に基づき、
自動的に高ストレス者を判定する機能
④個人のストレスチェック結果を出力する機能
⑤	あらかじめ設定した集団ごとに、ストレスチェック結果を集計・分析（仕
事のストレス判定図の作成）する機能
⑥集団ごとの集計・分析結果を出力する機能
⑦労働基準監督署へ報告する情報を表示する機能

３ ．実施プログラムを
利用した場合、複数
のパソコンでストレ
スチェックを行うこ
とは可能か？

　社内のネットワークが整備されていれば、管理部門等で実施プログラム
をダウンロードした場合でも、他のパソコンでストレスチェックを行うこ
とが可能です。また、それぞれのパソコンで回答したストレスチェックの
内容については、アクセス制限のある実施者用管理ツールでしか読み取れ
ないように設定できます。なお各社ごとシステム等の設定や不明点につい
ては、専用のコールセンターへお問合わせ下さい（0120-65-3167、無料）。

「ストレスチェック制度」に関するＱ＆Ａ
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　テレビで流された、絶え間なくけいれんを繰

り返す子宮頸がんワクチン接種後の女子中学生

の映像は、接種する側の私にも大変ショックな

ものでした。原因がはたしてワクチンにあるの

か解りませんが、いくつかの話題を提供します。

　2014年11月までのわが国での未回復な副反応

は、338万人のうち186人、0.006％だそうです。

ちなみに欧米では860万人に１人の割合で複合性

局所疼痛症候群が主です。

　わが国で最も多い症状は、頭痛、倦怠感、関

節痛と続き、接種部位以外の疼痛、筋肉痛、筋

力低下と報告されています。けいれんについて

は、クララ病（アルプスの少女ハイジ）に酷似

しているという小児神経科医の意見があります

がはっきりしません。

　子宮頸がんと戦う武器は、子宮がん検診とワ

クチンです。がん検診については、受診率が米

国では80％以上であり、日本ではようやく20％

となりました。ワクチンについては、オースト

ラリアはじめ公費で接種している国は40か国あ

り、すでに前がん病変の減少が確認されており、

米国のある州では男性にも接種を始めています。

わが国では、毎年約15,000人が子宮頸がんを発

症し、約3,500人が死亡、ことに若年女性の罹患

が増加している現在、将来先進国の中で子宮頸

がん発生の多い国は日本になるであろうと言わ

れています。

　予防接種する女子中学生への
　説明と理解が必要です

　日本で最も多く使われたワクチンは欧米では

使われていないものだったようです。公費で接

種が始まり、「イタイからヤダヤダ」と嫌がる中

学生を母親が引っ張ってきました。乳幼児の予

防接種は母親が理解していれば済みますが、思

春期に入りたてで性教育も不十分な女子中学生

に対しては、SEXで感染という説明と理解が必

要なのです。「役所から通知されたから」「今の

うちだとタダだから」と訳も解らずに、この予

防接種をさっさと産婦人科と小児科以外の科で

説明も受けずに、済ませた子供たちに副反応が

多いという話もあります。

　さて、世の中は真実では無くうわさで動きま

す。20年先の日本の子宮がんは？

健 康 の 話

子宮頸がん
ワクチンについて

上田市　三浦産婦人科　院長　三浦　秀輔

子
宮
頸
部
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油揚げでも圧倒的なシェアを獲得

　1902（明治35）年、凍り豆腐（こうや豆腐）
の製造で創業以来110年を超す歴史を持つ、みす
ずコーポレーション。こうや豆腐、味付けいなり
あげのトップクラスのブランドとして知られてい
ます。
　江戸時代から高野山（和歌山県高野町）周辺の
ほか、長野県、東北地方、北海道などの寒冷地で
農家の冬の副業として生産された、こうや豆腐。
それが近代的食品工業へと脱皮する大きなきっか
けとなったのが、同社が1929年に発明した「ア
ンモニア膨軟加工法」でした。それ以降、生産量
は飛躍的に増え、全国に市場が拡大。1970年代
後半にはピークを迎えます。それにともなって生
産の寡占化が進み、現在同社をはじめとする長野
県内数社でほとんどが生産されています。
　同社では70年代半ば、こうや豆腐製造で培った
高度な大豆加工技術を活かし、油揚げ生産に進出。
「味付けうどんあげ」「味付けいなりあげ」といっ
た付加価値の高い油揚げを開発し、初めてレトル
ト商品として商品化に成功しました。現在同社の
生産の７割が油揚げで占められ、全国でも圧倒的
なシェアを獲得しています。
　同社が生産する油揚げはサイズ、重量、表面の
キメなどで50種類、味付けでは150～200種類に
も。「サイズは関西と関東で違い、皮の厚さ、表
面のキメなどもさまざま。全国各地で違う要望に
できるだけ応えるよう努めています」。

手づくり感覚の試作ラインを導入

　多様化するニーズに高品質かつ多品種な商品開
発で対応するため、2015年11月、最新鋭の油揚
げ生産工場（東第２工場）を稼動。さらに「来年

はここに、よりグレー
ドアップした生産ライ
ンを増設する予定」（矢
島利昭専務取締役）で、新工場全体で約20億円の
投資を行う計画です。
　その一方で、ものづくり補助金を活用して導入
したのが、商品開発のための試作が早く効率的に
行える専用機械。一度に作れる油揚げは最大でも
わずか９枚という、手づくり感覚いっぱいの小規
模な試作ラインです。
　大量生産の一方で、地域ごと、家庭ごとに違う
手づくりの味わいをいかに商品化するかが同社の
大きなテーマ。近藤品質技術部長は試作ラインの
整備について次のように話し、期待しています。
　「油揚げの生産ラインは本来、長い工程が必要
なのですが、試作をより早く効率的に繰り返すた

めには、かなりシンプル
な生産機械が必要です。
試作ラインの導入によ
り、24時間稼動が続く既
存ラインを止めることな
く行うことが可能になり
ました。さまざまな条件
下で試作し、ノウハウを
蓄積して、量産への基礎
データとしていきたいと
考えています」。

株式会社みすずコーポレーション
代 表 者　代表取締役　塚田裕一
創　　業　1902（明治35）年12月
資 本 金　7,000万円
本　　社　長野市若里1606
　　　　　TEL.026-226-1671　FAX.026-226-1381
事業内容　 凍り豆腐・油あげ・味付け油あげ・レトル

ト食品・チルド食品の製造・販売

「ものづくり補助金」採択企業を訪ねて vol.55
株式会社みすずコーポレーション（長野市）好好好好好好好好好好好機 「ものづくり補助金」採択企業を訪ねて vol.「ものづくり補助金」採択企業を訪ねて vol.「ものづくり補助金」採択企業を訪ねて vol.逸す

べからず

油揚げ生産ライン

試作ラインのフライヤー

導入した試作ライン

全国でおなじみの商品群

手づくり感覚を大切にした商品開発に力を入れ、
こうや豆腐、油揚げのブランド力強化をめざす。
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十分ではない下水道管路調査の現状

　下水道管をはじめ下水
道全体の調査・診断、管
理から設計、補修工事ま
でトータルに手がける、
ヒューテック。人材育成
という観点から資格取得
に力を入れ、東日本大震
災や長野県神城断層地震の被災地での下水道調査
など、社会貢献活動にも積極的に取り組んでいま
す。社員平均年齢は30歳と若く、意欲的な風土が
育っています。
　同社はし尿処理事業で創業後、新たな体制に
なって16年。設立の経緯を伊藤昌志社長は次のよ
うに話します。「当時、長野県内では下水道整備
が盛んに行われており、いずれ下水道の維持管理
が必要とされる時代がくると予測。下水処理場や
浄化槽の清掃管理の技術を活かし、下水道管路業
務にノウハウを蓄積していこうとスタートしたの
です」。
　大きな転換となったのが、2012年12月に発生
した「笹子トンネル天井板落下事故」。中央道上
り線笹子トンネル内の天井板が落下し、走行中の
車が巻き込まれ９人が死亡した事故です。これが
きっかけとなり、橋梁、道路、下水道など社会イ
ンフラの管理の重要性が再認識され、維持管理業
務が加速度的に増えてきました。
　現在、下水道マンホールは全国で約1,300万個。
年々老朽化が進むマンホールの点検・調査は不可
欠ですが、作業員や技術者の不足、財政的制約な
どにより、十分ではないのが現状。さらに足場の
老朽化などによる転落や有毒ガスの発生で「2015
年１年間だけで３人の死亡事故が発生している」
（伊藤社長）という危険がともなう仕事でもあり
ます。

全国初のシステムを独自開発

　このような状況を何とか打開できないかと取り
組んだのが、ものづくり補助金を活用した下水道
マンホール内の自動撮影および図化作成システム
（無事故君）の開発です。

　カメラとレーザーを
組み合わせた機器をマ
ンホール内に入れ、回転させながら写真を撮り、
レーザーで測定したデータによってパソコン上で
３次元画像を作成。補修が必要な部分が一目瞭然
に分かる画期的なシステムです。
　このようにマンホール内に人が入らず、安全か
つスピーディーに調査できる機器は全国初（特許
申請中）。グループの建設コンサルタント会社、
㈱アンドーが持つレーザー測定・解析・三次元デー
タ作成技術を応用し、ものづくり会社と共同で開
発しました。もちろん、ものづくりは初めての経
験。「カメラやスキャナーをどう組み合わせるか、
アイデアをカタチにするまでが大変でした。今後
さらに改良を加え、メーカーとタイアップして製
品化をめざしたい。このシステムを活用すること
で発注者側のコストが下がれば、調査依頼がもっ
と増えると期待しています」。

　創業の経緯から、安曇野清
掃事業協同組合の理事長も務
める伊藤社長。「し尿処理な
どの清掃事業は住民サービス
としてなくてはならないもの。
今後は組合員同士の業務提携
を積極的に進めることで、よ
り発展的に展開していきた
い」と話しています。

「ものづくり補助金」採択企業を訪ねて vol.56
株式会社ヒューテック（安曇野市）

株式会社ヒューテック
代 表 者　代表取締役　伊藤昌志
設　　立　1999（平成11）年12月
資 本 金　4,000万円
本　　社　安曇野市明科光634-1
　　　　　TEL.0263-62-2330　FAX.0263-62-4969
事業内容　 下水道管内テレビ調査及び漏水防止工事一

式、各種下水道管、排水管の清掃及び河川の
浚渫工事、一般土木工事、測量設計、産業廃
棄物収集運搬など

好好好好好好好好好好好機 「ものづくり補助金」採択企業を訪ねて vol.「ものづくり補助金」採択企業を訪ねて vol.「ものづくり補助金」採択企業を訪ねて vol.逸す
べからず

安全かつスピーディーな下水道管調査を可能にする
画期的な独自システムの開発で新たな地平をめざす。

マンホール内目視作業

マンホール内三次元画像

独自開発した「無事故君」
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設備応援みらい保証について
　平成26年12月１日より「設備応援みらい保証」の取扱いを開始しました。
　「みらい」へ向けて設備投資を行う中小企業者を応援します！

※信用保証料（通常より低い保証料率でご利用いただける制度となっております）

設備応援みらい保証の概要

ご 利 用
いただける

方

業歴２年以上で、かつ２期以上の確定申告を行い、次のいずれかの要件を満たす方
　①　最近２期の決算において、連続して経常利益（法人）または申告所得（個人）を計上 
　　 している方
　②　最近２期のいずれかの決算において、経常利益（法人）または申告所得（個人）を計上し、 
　　 かつ、債務超過でない方　
　③　 上記のほか、金融機関等の支援を受けて策定した事業計画に基づき設備投資を行う方

保証限度額 ２億8,000万円以内（一般保証の範囲内での取扱いとなります）

対 象 資 金 ・設備資金
・設備導入に附帯する運転資金を含む運転設備資金

保 証 期 間
・無担保　　　15年以内
・有担保　　　20年以内（ただし、建物のみを担保とする場合は15年以内）
・据置期間　　１年以内（特別な理由がある場合は３年以内）

返 済 方 法 分割返済（ただし、期間１年以内の場合は一括返済可）

信用保証料
年0.35％～1.80％　 
※通常より0.1％低い保証料率でご利用いただけます
※有担保割引、中小企業会計割引の適用も可能です

貸 付 利 率 金融機関所定の利率

連帯保証人 原則として法人の代表者を除き不要

担 保 必要に応じて提供していただきます

添 付 書 類

所定の申込資料の他、金融機関等の支援を受けて策定した事業計画書（設備投資にかかる
収支計画書等）の添付が必要となります 

 
※ 書式は、金融機関所定のものをご利用いただけるほか、当協会ホームページ（お客様用

書式ダウンロードページ）にも参考例を掲載しています

ご利用いただける方 ①または②に該当する方 必要に応じて、添付をお願いします 

ご利用いただける方 ③に該当する方 添付が必要となります

区分 ① ② ③ ④ ⑤ ⑥ ⑦ ⑧ ⑨

設備応援みらい保証 1.80 1.65 1.45 1.25 1.05 0.90 0.70 0.50 0.35

ホームページ　http://www.nagano-cgc.or.jp　　E-mail	hosyo@nagano-cgc.or.jp

詳細については、お近くの信用保証協会窓口までお問い合わせください。
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～301人以上の労働者※を雇用する事業主の皆様へ～
　 　平成28年4月1日までに、⑴自社の女性の活躍状況の把握・課題分析、⑵行動計画の策定・届出・周知・

公表、⑶女性の活躍に関する情報の公表などを行う必要があります。
　　※ パートや契約社員であっても、「期間の定めなく雇用されている者」に加え、「1年以上継続して雇用されている」、「雇入

れの時から1年以上引き続き雇用されると見込まれる」など、事実上期間の定めなく雇用されている労働者も含みます。
また、300人以下の事業主の皆様は努力義務となっています。

⑴　自社の女性の活躍状況の把握・課題分析
　 　①採用者に占める女性比率、②勤続年数の男女差、③労働時間の状況、④管理職に占める女性比率
について必ず把握し、課題分析を行ってください。

　　※	①～④のほか任意で把握することとする項目や望ましい課題分析の手法については、厚生労働省令や行動計画策定指針をご参照ください。
また、女性の活躍状況の把握や課題分析のための支援ツールが今後厚労省ＨＰにて公表される予定です。

⑵　行動計画の策定・届出・周知・公表
　 　上記⑴の結果を踏まえて、女性の活躍推進に向けた①行動計画の策定、②長野労働局雇用均等室へ

の届出、③労働者への周知、④外部への公表を行ってください。
　	　①の行動計画には、（a）計画期間、（b）数値目標、（c）取組内容、（d）取組の実施時期を盛り込んでく
ださい。

　　※	効果的な取組内容や労働者への周知方法、外部への公表方法については、厚生労働省令や行動計画策定指針をご参照ください。また、公
表先として活用いただける「女性の活躍状況に関する情報を一元的に集約したデータベース」が今後厚労省ＨＰにて公表される予定です。

　　※	数値目標は、事業主における状況把握・課題分析の結果を踏まえ、課題を解決するための数値目標であればよく、必ずしも「女性管理職
割合」や「女性採用比率」そのものの数値目標でなければならないものではありません。

⑶　女性の活躍に関する情報の公表
　	　優秀な人材の確保と企業の競争力向上につなげるため、自社の女性の活躍に関する情報を平成28年4

月1日までに少なくとも1回公表し、その後おおむね1年に1回以上公表してください。
　　※	公表事項、公表方法については、厚生労働省令をご参照ください。また、公表先として活用いただける「女性の活躍状況に関する情報を

一元的に集約したデータベース」が今後厚労省ＨＰにて公表される予定です。

◎女性活躍推進に関する認定取得について
　	　行動計画の策定・届出を行った企業のうち、女性の活躍推進に関する取組の実施状況等が優良な企
業は、平成28年4月以降、長野労働局への申請により、厚生労働大臣の認定を受けることができます。

　　※認定を受けた企業は、厚生労働大臣が定めるマークを商品などに付することができます。
　　※認定基準は厚生労働省令をご参照ください。認定マークは今後厚生労働省令等で示される予定です。

◎女性活躍加速化助成金のご案内
　	　支給対象となる数値目標及び取組目標を定めた女性活躍推進法に基づく行動計画を策定・届出し、

①当該取組を実施した場合や、②当該取組を実施した後に取組目標を達成した場合に助成金を申請で
きます。

　　※上記以外にも支給に必要な要件がありまのすので、詳細は厚生労働省ＨＰから支給要領をご確認ください。
　　※①は労働者数300人以下の企業のみが対象。

◎説明会のご案内　～第2回北信地区労働フォーラムのご案内～
　平成28年2月8日（月）13:30～15:30  長野県長野合同庁舎5F 501～503会議室
　【主催・お問合せ】長野県北信労政事務所　TEL 026-234-9532  FAX 026-234-9569
　【お申込】 北信労政事務所のホームページに掲載の受講申込書又は、任意の様式に事業所名、連絡先電話番号、受講者職・

氏名、性別、労・使・一般の別をご記入の上、1/22までに上記主催者あてFAXにてお申込みください。

お問合せ等　長野労働局雇用均等室　TEL 026-227-0125　FAX 026-227-0126
女性活躍推進法の詳細は、厚生労働省ホームページ（女性活躍推進法特集ページ）をご覧ください。

法律、省令、指針、通達のほか、パンフレットやＱ＆Ａ、届出様式等が掲載されています。

女性の職場における活躍を推進する女性活躍推進法※が成立しました！
※女性の職業生活における活躍の推進に関する法律
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国税庁ホームページ ｗｗｗ.nta.go.jp

申告書は、
国税庁ホームページで
作成できます！

国税庁ホームページ
「確定申告書等作成コーナー」のメリット

申告書作成から提出までの流れ

➡ ➡

申告書は、自宅で作成！

税務署に出向く必要なし！1 作成した申告書等は印刷し、郵送等により税務署に提出することができます。
また、e-Taxを利用して送信することもできます。

いつでも利用可能！2 確定申告期間中は、24時間いつでもご利用できます。

自動計算機能！3 毎年の税制改正に対応した自動計算機能により、計算誤りのない申告書等を
作成することができます。

前年データの利用可能！4 作成した申告書等のデータを保存しておけば、翌年の申告でも利用できます。

① 作成コーナーへアクセス
　 ご自宅のパソコン等から、
　 「作成コーナー」で検索。

② 申告書を作成
　 画面の案内に従って、金額等
　 を入力し申告書等を作成。

③ 申告書を提出

書面提出
印刷して郵送等により提出。
又は

e-Tax
事前準備が必要です。
詳しくはe-Taxホームページを
ご覧ください。

作成コーナーの操作に関するお問い合わせは、
「e-Tax・作成コーナーヘルプデスク」 （☎0570-01

e－コクゼイ 

-5901) に
お尋ねください。

【受付】月曜～金曜（祝日等及び12月29日～１月３日を除く。）

作成コーナー 検索

税務署
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営業部 住所 電話番号

北信 長野 〒380-0824　長野市南石堂町1282-16

松本 〒390-0811　松本市中央1-21-8

あづみ野 〒399-8302　安曇野市穂高北穂高2865-2

上田 〒386-0023　上田市中央西1-14-26

東御 〒389-0517　東御市県135-1

佐久 〒385-0043　佐久市取出町561

飯田 〒395-0086　飯田市東和町2-33-5

諏訪 〒392-0012　諏訪市四賀赤沼1730-1

中信

東信

南信

生命保険
『長野県中央会団体扱＊で、月払契約の場合、

一般扱（口座振替扱月払等）でご契約いただく

よりも個人契約の保険料が割安になります！』

＊長野県中央会団体扱とは、長野県中央会が団体扱としてお申し込みいただいた各保

険契約の保険料を取りまとめ、一括して当社に払い込む取り扱いのことです。

※一部対象とならない商品･ご契約がございますので、詳細は下記までお問い合わせ願

います。

ビジネス

J ネクスト
（業務災害補償保険）

事業活動にかかわる従業

員のケガなどのリスクを

カバーする保険です。長

野県中小企業団体中央会

のスケールメリットを活

かした保険料でご加入で

きます。

※ビジネスJ ネクスト（業務災害補償保険）

引受保険会社 三井住友海上火災保険株式会社

※ビジネスJ ネクスト（業務災害補償保険）

取扱代理店 三井生命保険株式会社

三井生命保険株式会社は三井住友海上火災保険

株式会社の取扱代理店として損害保険代理店委

託契約を締結しています。

ご存じですか？
長野県中央会の共済制度

お問い合わせ・ご案内を

最寄の三井生命で承っております。

特退共
（特定退職金共済制度）

従業員さまの定着が図れ、

全額損金計上で安定した

退職金準備ができる共済

制度です。

〒 松本市中央

：

使用期限 三井

三井生命保険株式会社 松本支社

※ 記載の内容は、平成27年4月現在の税制等に基づくお取り扱いで、

今後変更となる可能性があります。

※ 詳しくは、「商品パンフレット」をご覧ください。ご検討にあたっては、

「設計書（契約概要）」「特に重要な事項のご説明（注意喚起情報）」

「ご契約のしおり-約款」および長野県中小企業団体中央会の

「退職金共済規程」を必ずご覧ください。
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銀座NAGANO×
いしかわ百万石物語・江戸本店新春コラボ企画

～北陸新幹線が結ぶ文化・工芸～

【期間】　2016年1月14日（木）〜1月17日（日）
　　　　10:30〜18:30（14日は13:00〜、17日は17:00まで）

【会場】　銀座NAGANO　2Fイベントスペース
　信州紬のあたたかさとモダンな質感
が醸し出す美しさと金沢の歴史と美意
識が育んだ加賀友禅の繊細な美しさ。
　石川県とのコラボした「キモノスタ
イル」をお届けします。
　詳細は銀座NAGANOのイベント
ページをご覧ください。
　http://www.ginza-nagano.jp/event

2016年2月11日（木）〜2月17日（水）
10:00〜19:00　最終日17日は17:00終了

【会場】ながの東急百貨店新館シェルシェ5Ｆ
【出展作品・商品】
　長野県内の伝統的工芸品、
　地場産業製品
　クラフト製品
　工芸作家作品　など

　天然素材を使い、長年にわたり県内各地域で伝承されてきた伝統技術を
駆使して作られてきた伝統的工芸品は、人や環境に優しく日々の生活の中
で大切に使われてきました。
　会場にて伝統的工芸品を「つかう」人と伝統技術をつなぐ「つくり手」
が交流することにより、伝統の美しさ、手づくりの良さ、使い心地の良さ、
天然素材のやさしさなど信州の伝統的工芸品を再
認識していただける機会になればと思います。

・信州の伝統的工芸品展示・販売
・伝統技術の実演・販売	 	
・伝統工芸体験コーナー
・お楽しみ企画　他

　長野県内の伝統的工芸品を一堂に集め展示した
　企画展「信州の伝統工芸品せいぞろい」も同時開催します。

 「信州の伝統工芸と出会う」
信州紬と加賀友禅のハーモニー

信州の手しごと博覧会2016
～日々の暮らしを紡ぐ～

第31回長野県伝統工芸品展　「来て!みて！感じる技とぬくもり」
2016年1月27日（水）〜2月2日（火）　松本市：井上百貨店本館7階催事場

主催：長野県中小企業団体中央会・長野県 主催：長野県・長野県中小企業団体中央会

主催：長野県伝統工芸品産業振興協議会・長野県・長野県中小企業団体中央会
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